

La Codeterminación de la Organización Social Andina

Jürgen Golte
Marisol de la Cadena

I. Comunidades y esferas de interacción.

LAS COMUNIDADES ANDINAS se nos presentan como conjuntos dinámicos que permiten la reproducción de sus partes, esto es: unidades domésticas, familias extensas, ayllus, barrios, etc. Estos conjuntos no están aislados, sino que se insertan en las economías regionales y están vinculadas tanto al mercado nacional como al mercado mundial. Estos mercados tienen características históricas específicas, de las cuales quizá la más importante es su potencialidad generalizadora, debida fundamentalmente a la forma en que los valores son asignados a cada uno de los factores del proceso productivo que son entendidos como universalmente intercambiables, es decir, como mercancías.

En una economía capitalista la interacción de apropiación entre los productores, y/o entre estos y la naturaleza se basa sobre las equivalencias establecidas en el mercado. Esto quiere decir que en las interacciones necesarias para la producción y la circulación, previa a la reproducción de los factores del proceso productivo, intervienen un conjunto de elementos intercambiables todos entre sí y por lo tanto contabilizables en términos de las equivalencias establecidas. La reproducción de un conjunto en estas condiciones solamente resulta posible si la suma de las partes presentan un balance positivo en términos contables. Si esto no es así, las partes, o el conjunto se van a la bancarrota.

Un cálculo contable sobre el valor de los productos, los costos de producción, el valor de la fuerza de trabajo, y los costos de la reproducción de la economía comunal, en cambio nos permite ver que se trata de una economía deficitaria en términos de las equivalencias establecidas en el mercado. En otras palabras, la suma de los costos previos a la aparición de los productos y de la fuerza de trabajo comunales en el mercado, excede el valor que los productos adquieren en él.